

Le Nexus Climat, Paix et Développement : Un lien sous-exploré dans le contexte des opérations de paix, par Nour El Kouny – Décembre 2024

Le lien entre le climat, la paix et la sécurité est aujourd'hui un sujet central dans les discussions internationales sur les changements climatiques. Cependant, il reste encore trop peu exploré dans le cadre des politiques de maintien de la paix, y compris dans le monde francophone. À mesure que les crises climatiques prennent une ampleur mondiale et que leurs impacts sur la paix et la stabilité se font de plus en plus sentir, le besoin urgent de renforcer la sensibilisation et de mieux comprendre ce "nexus" entre climat, paix et sécurité est devenu une priorité, notamment en Afrique. Cet article se propose de mettre en lumière ce défi complexe, tout en évoquant les récentes avancées et les actions entreprises par le Centre International du Caire pour la Résolution des Conflits, le Maintien et la Consolidation de la Paix (CCCPA) pour faire avancer une approche intégrée aux risques liés aux changements climatiques en Afrique.

Le changement climatique n'est aujourd'hui plus seulement un enjeu environnemental. Il est désormais reconnu comme un facteur majeur de déstabilisation, affectant directement les régions les plus vulnérables. Il fait peser une lourde menace sur la sécurité hydrique et alimentaire mondiale, exacerbe les tensions socio-économiques, accroît les conflits liés aux ressources naturelles, accélère les déplacements forcés de populations et pose des risques croissants sur la paix et la sécurité internationale. Selon le 6e rapport d'évaluation du GIEC sur les impacts, l'adaptation et la vulnérabilité, l'Afrique figure parmi les continents les plus vulnérables au changement climatique en raison de sa forte exposition et de sa faible capacité d'adaptation. Des phénomènes tels que la désertification, la dégradation des terres, les inondations et les sécheresses créent un terreau fertile pour des conflits violents, en particulier dans les zones fragiles.

En dépit de ces enjeux pressants, et bien que la coopération régionale pour aborder les risques climatiques de manière globale soit de plus en plus reconnue comme urgente, il est essentiel de déployer des efforts concertés pour renforcer les capacités institutionnelles, favoriser une meilleure coordination entre les acteurs clés et promouvoir des partenariats régionaux solides. Cela permettra de répondre de manière plus efficace et durable aux défis liés au climat, en mobilisant les ressources et expertises locales tout en garantissant une approche cohérente et coordonnée à l'échelle régionale.

Du chemin parcouru depuis la COP27: un tournant pour la prise en compte du nexus climat, paix et développement

L'Égypte a pris un rôle de leadership en initiant un changement discursif majeur, en allant au-delà du simple nexus climat-sécurité vers un cadre plus large intégrant également le développement et la consolidation de la paix. Ce tournant a été réalisé avec le concours du CCCPA, une agence publique égyptienne spécialisée dans la formation, le renforcement des capacités et la recherche sur les questions de paix et de sécurité.

Lors de la tenue de la COP27 en Égypte, la présidence de la COP27 a lancé l'initiative "Réponses Climatiques pour la Pérennisation de la Paix" (CRSP) qui émane des discussions qui avaient eu lieu lors de la troisième édition du Forum d'Assouan pour la paix et le développement durables. L'initiative qui est soutenue par l'Union africaine (UA) et le Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD) a été la première initiative d'une présidence de la COP à aborder directement ce sujet en intégrant à la fois les enjeux climatiques et la consolidation de la paix. CRSP a joué un rôle de premier

plan en orientant le discours du nexus climat-sécurité vers un nexus climat et consolidation de la paix, en adoptant des approches multidimensionnelles et holistiques.

La COP27 a été la première à aborder les questions de paix et de sécurité dans ce cadre, et la COP28, qui s'est tenue aux Émirats arabes unis, a franchi une étape supplémentaire en consacrant pour la première fois une journée thématique dédiée à la paix.

La présidence de la COP29 a continué à donner une impulsion aux efforts sur les questions de climat et de paix abordées au niveau international. L'Appel de Bakou pour l'Action Climatique en faveur de la Paix a été lancé, pour mettre l'accent sur l'accélération du soutien technique et financier pour les pays vulnérables aux conflits et au changement climatique. En parallèle, la présidence a introduit le pôle d'action pour le climat et la paix de Bakou, une plateforme visant à coordonner les actions en matière de climat, de paix et de sécurité, tout en favorisant l'accès aux financements climatiques et le renforcement des capacités techniques et le partage des connaissances.

L'initiative CRSP: une Plateforme de Sensibilisation et de Formation sur le Nexus Climat-Paix-Développement

Dans ce contexte, le CCCPA joue un rôle essentiel en tant qu'acteur clé dans la formation des responsables africains sur les défis liés à la paix, à la sécurité et au climat. Le Centre a œuvré pour le renforcement de capacité des responsables africains à comprendre et à répondre aux enjeux climatiques dans un cadre de consolidation de la paix. Il collabore avec des institutions internationales et des organisations régionales, notamment l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF), pour promouvoir la compréhension et la formation sur le nexus climat, paix et développement.

Afin de renforcer la résilience des pays africains face aux défis climatiques, le CCCPA met un accent particulier sur la nécessité d'améliorer la planification et la programmation nationales, en les rendant plus sensibles aux enjeux climatiques. Le programme "Climat, Paix et Développement" du Centre repose sur l'impératif d'adopter une approche holistique et intégrée pour répondre aux risques climatiques, favoriser l'adaptation au changement climatique, renforcer la résilience et consolider la paix. Cette formation s'inscrit dans la lignée des engagements pris par l'Égypte lors de la Conférence ministérielle des Nations Unies sur le maintien de la paix qui s'est tenue à Accra en décembre 2023.

Dans cette optique, le CCCPA a lancé plusieurs programmes de formation, dont une formation sur le climat, la paix et la sécurité dans le cadre des opérations de maintien de la paix, en mars 2024. Ce programme, en partenariat avec l'OIF, avait comme objectif de sensibiliser les professionnels du maintien de la paix aux impacts du changement climatique sur la sécurité, ainsi que de leur fournir les outils nécessaires pour mieux intégrer les considérations climatiques dans leurs stratégies de prévention des conflits. De plus, un guide a été élaboré dans le cadre de ce programme de formation intitulé "Guide de programmation sur le climat, la paix et la sécurité dans le cadre des opérations de paix des Nations Unies en Afrique". Ce guide, qui a été lancé durant un événement en partenariat avec l'OIF à la COP29, propose des directives pratiques aux professionnels des missions de paix, expliquant comment intégrer de manière plus exhaustive et durable une perspective climatique dans les processus de consolidation de la paix.

Le CCCPA a également mis en œuvre un programme de formation intitulé "Le renforcement des capacités congolaises pour faire face aux défis de paix, sécurité et développement liés au changement climatique" en République Démocratique du Congo (RDC) en décembre 2024 à Kinshasa. Ce programme, en partenariat avec les ministères congolais des Affaires étrangères et de l'Environnement, vise à fournir aux fonctionnaires les compétences, les outils et les connaissances



nécessaires pour appréhender les dimensions multiples du changement climatique, et renforcer leur engagement dans l'élaboration de l'agenda et des priorités en matière de climat, de paix et de développement.

Le nexus entre climat, paix et sécurité est désormais une priorité grandissante au niveau international et régional. Bien que des progrès significatifs aient été réalisés, il demeure essentiel de poursuivre les efforts pour sensibiliser les acteurs de la paix aux impacts du changement climatique sur la paix et la sécurité au vu de leur complexité et de l'enchevêtrement des enjeux.

Nour El Kouny, chargée de programme Climat Paix et Développement au sein du [CCCPA](#).